

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 36, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 18 de junio.

En la seccion oficial insertamos el Real decreto que se publicó ayer en la *Gaceta*, concediendo al ministro de la Guerra un crédito de 5.803,000 rs., para atender á los gastos de la quinta de 25,000 hombres.

Razon de mas teníamos al decir en nuestro artículo de ayer, que los males presentes no hallarian alivio alguno mientras no cambiara con los hombres el sistema que viene rigiendo sin la mas leve interrupcion desde 1844. En efecto, ¿qué provecho han sacado los pueblos de esas economías que tanto se ponderan y decantan, cuando se absorben en casi su totalidad con el crédito extraordinario que acaba de otorgarse? ¿Qué adelantos obtendrá nuestra abatida industria arrebatando voluntariamente tantos brazos á las tareas útiles? Los gobiernos, cuya principal clientela se reduce á los empleados y que desdeñan el voto público, por mas planes que inventen, por mas proyectos que tracen, nunca logran reducir el personal de aquellos á las verdaderas y estrictas necesidades del servicio. Los gobiernos y partidos que necesitan para sostenerse de un ejército numeroso que abogue en cualquier caso las demostraciones del descontento público, nunca lo disminuirán, poniendo su fuerza al nivel de los recursos del Tesoro y de las atenciones puramente militares. Tales gobiernos están condenados á oprimir los pueblos bajo el peso de insostenibles gabelas.

Cuando ardia en nuestras campiñas y ciudades la guerra civil, podía justifi-

ficarse el mantenimiento de un ejército de 120,000 hombres, porque ante todo era salvar las instituciones representativas y el trono constitucional. Entonces los españoles todos hacian gustosos sacrificios enormes con la dulce expectativa de lograr muy pronto la recompensa en un régimen libre que asegurara el pacífico ejercicio de sus derechos, en un gobierno que, habida consideracion á sus generosos esfuerzos, rebajara las contribuciones y abriera los ricos manantiales de la produccion. Mas ¿qué necesidad tenemos hoy de tanta fuerza? En el interior no existe un solo enemigo del gobierno con las armas en la mano, y los partidos anodados y casi disueltos, merced á la persecucion encarnizada de tantos años para los abusos de poder en los otros, no piensan en revoluciones y carecen tambien de los medios para apelar á ellas. En el exterior, por complicadas que se presenten las relaciones de ciertas Potencias, y por inminentes que sean los peligros de una guerra, la España se halla muy distante del territorio donde se cruzarian las armas, y guardando una estricta neutralidad se verá libre de compromisos y riesgos.

Para nosotros no existen hoy otros conflictos, otras causas de agitacion que las que nacen de los errores y desaciertos del gobierno y de la angustiosa penuria del Tesoro. El dia en que se abandone formal y esplicitamente la reforma constitucional, el dia en que por medio de buenas leyes se garantice el uso de los derechos políticos y civiles; el dia en que se conceda al sufragio la estension conveniente y se asegure su libertad é independencia; el dia en que termine el monopolio irritante que convierte los destinos, honores y hasta las funciones meramente políticas en patrimonio de una parcialidad; el dia

Pero, por poco que examine su posicion y eche un vistazo por encima de las ideas regeneradoras que bullen en la mente de nuestra vieja, pero no caduca, Europa, verásele desistir de todo paseo militar, apesar de los sabios y no mal hallados consejos del fundador de su imperio, y aplazar, para tiempos mejores si es que los haya para él, ese antojito autócrata. Pues bien como nos dijo nuestro cosmopolito amigo. ¿En Palma de Mallorca una Revista? ¿Que bromazo! ¿Y semanal? preguntonos sonriéndose de un modo burlesco.—No señor.—¿Mensual? añadió haciendo una pícara mueca.—Tampoco: quincenal.—¡Bath! exclamó piruetando.—Si señor: quincenal, replicámole con tono agri-dulce.—¿Y algo acontece para decir algo?—¡Toma! siempre hay; ya se vé que no daríamos en dicha Revista ningun consejo á nuestros gobernantes, demasiado distantes nos hallamos de ellos para que nuestras observaciones hieran sus oidos; ni trataríamos tampoco de los asuntos que agitan el continente europeo. De poco peso sería nuestro parecer. Pero noticiáramos á nuestras lindas lectoras, que las fiestas de calles siguen lucidas, que el lujo que se observa en nuestra capital raya en fabuloso, que las romerías vuélvense notables, que las modas...—¿Las modas? exclamó chillando el amigo,

en que haya libertad de imprenta, tribuna libre é inviolable independencia judicial, tolerancia con todas opiniones, respeto á la ley, observancia de las reformas, en ese dia tan vivamente deseado desaparecerán las zozobras, las alarmas, las inquietudes que en vano pretenden combatirse con la fuerza y el rigor. La rebaja de los tributos, la abolicion de los que dañan á la industria y el comercio, la mejora de los repartimientos, medios de cobranza fáciles sin ser vejatorios, servirán para afianzar sólidamente el orden público mas que los estados de sitio, la justicia militar, y un ejército formidable que solo espera la órden de sus gefes para cargar sobre el pueblo. Estas últimas medidas esparcen el terror, envenenan los corazones, y engendran odios profundos, que rompen y se sacian al cabo, mientras los demas estrechan de un modo duradero los lazos que comprenden sus deberes, y conquistan su amor por los beneficios.

No participa desgraciadamente de esta opinion el actual ministerio, si hemos de juzgar por el real decreto que nos sugiere las anteriores reflexiones. Semejante disposicion prueba mejor que todos los argumentos que el gabinete no quiere ó no puede entrar en el campo de las grandes reformas, donde sin lastimar ningunos intereses y antes por el contrario favoreciendo los mas sagrados é importantes, conseguiria hacer las economías que hasta ahora ha cifrado en algunas supresiones de empleos subalternos y en la rebaja de los sueldos mas cortos. Los ministros recogerian hoy las bendiciones de los pueblos y de los contribuyentes, si en vez de aconsejar á la reina que se hiciera efectiva esa contribucion de sangre tan sensible y onerosa, hubieran propuesto su suspension, y la de todo

reemplazo nuevo hasta que el ejército quedara reducido á la fuerza que cómodamente puede sostener el erario sin desatender las demas obligaciones del Estado, y que se necesita para las cortas exigencias militares de España.

Desengáñese el señor Lersundi. Las economías que en el decreto promete para neutralizar la triste impresion que causará en todos los ánimos el otorgamiento de un crédito tan cuantioso con semejante aplicacion, se asemejarán mucho á las hechas hasta ahora por sus cólegas de Hacienda y Gobernacion, es decir, que serán una gota de agua en el Océano inmenso de nuestros presupuestos. Podrá organizar las direcciones en otra forma, reducir algunos servicios, cortar ciertos abusos; pero todas estas medidas, cuya utilidad no disputamos, producirán un corto alivio para el Tesoro. Si de veras apetece la rebaja en los gastos de su ministerio, tiene que apelar por fuerza á la disminucion del ejército.

Idem 21.

Justos eran los temores que concebimos al examinar las negociaciones de abril relativas á la deuda flotante. Aunque nunca consideramos la reduccion de unos 58.000,000 de rs. que tuvo su capital en los tres primeros meses del año como un síntoma de que abundaban los recursos y no era por tanto indispensable apelar al crédito, especialmente coincidiendo con la alza en el descuento, sin embargo nos halagaba la idea de su importe. Las operaciones de abril principiaron á disipar esta esperanza, hoy casi destruida con las de mayo. En aquel mes la deuda tuvo un aumento de 30.616,794 rs. 17 mrs. y en el próximo pasado ha seguido el mismo movimiento, acumulándose otros 21.563,053 rs. 20 mrs.

## FOLLETIN.

### REVISTA LOCAL.

¿Para qué una Revista local? dijonos dias pasados un turista, es decir individuo cuya vida ha sido un perpétuo escudriñando de pueblos y ciudades; un *flâneur*, como dirian los franceses, si no tuviesen ahora fijos sus ojos, y no sin motivo, sobre el giro, que los asuntos de los Santos Lugares, por antonomasia y en estilo diplomático, la cuestion de Oriente, piensa tomar, si el ruso trata de salvar el tremendo Pruth, ese gran caballo de batalla del momento, por lo que el turco, á no dudarlo, diérale á entender la de Dios es Cristo, y con razon, si tal hiciese. No basta que el coloso del norte se haya embutido en la cholla estender un tanto sus brazos y piernecitas, á fin que su poderosa sombra abarque un tantico mas de terreno, para que el descendiente de Mahoma deba pacíficamente inclinar el turbante á los pies de su omnipotencia. No faltaba mas. Pues nada estrañáramos que la dichosa humorada le saliese cara al hermanito Nicolas,

¿acaso invéntanse modas por esta tierra de Dios?—No; pero se siguen tanta ó mas puntualmente que en cualquier parte en razon de las pocas distracciones de que disfrutamos... —¿Con qué no se habla aquí sino de modas? —Espacio; entendámonos. El correo, cuya llegada se efectúa regularmente un domingo, si el tiempo lo permite, produce el mismo efecto entre nosotros cual á un numeroso público aguardando impaciente en una sala de espectáculo, la corrida del telon. Y sea dicho de paso, nuestra isla por su posicion puede considerarse como la luneta ó el palco de segundo orden del gran teatro universal. Llegue pues el correo, hálbase en seguida en todos los corrillos con una fé y un entusiasmo imposible de espresar: de si el ministerio todo merece aun la confianza de S. M.; de si la salida del ministro A. es un golpe de profunda política; de si el ministro B. está, apesar de la oposicion, muy aferrado á su poltrona; de si el consejero C. se adhiere al sistema de sus compañeros; de si una crisis magnética hará volver el actual órden de cosas; de si se aumentarán las contribuciones; de si se abrirán las Cortes, de si las pastorales de ciertos obispos relativas á *El cura de la Aldea*, producirán en lo sucesivo los resultados que los prelados protegidos por el bien redactado *Con-*

*cordato*, se han propuesto sacar de ellas; de si la actitud de la Francia es respectable; de si sus habitantes por medio de las corridas de toros, tendrán mejor opinion de nuestras costumbres; de si Luis Napoleon es un hombre grande ó un grande hombre; de si tiene algo mas que el portentoso nombre de su tío, de si el mar puede apenas contener la multitud de castillos que corren por cuenta de la patria del *Rosby*, etc. Esta funcion por supuesto dura dos dias, bájase el telon y durante el largo extracto que media hasta la llegada de un nuevo correo...—¿Háblase de modas?—¡Vaya impertinencia! si señor de modas, del paseo, del sábado y de otro dia, en el *Borne*, punto mucho mas concurrido desde que la brillante música del regimiento Isabel II, hace resonar allí sus escogidas tocatas.—¿Y del nuevo teatro, nada se dice?—Está en proyecto.—¿Y la plaza de toros?—En embrion.—¿Y el Circo Olímpico?—Dispuesto á correr.—¿Y la literatura?—Casi muerta.—¿Pues lindas y variadas estarán las diversiones, ¿y quereis hacer una Revista local?—Si señor, pues ahí está el milagro.—¿Y sobre que versará?—Sobre lo que hayamos podido saber, y sobre lo que nos falte por adquirir aun.— Buen provecho.

A propósito de esta subida nos cumple decir lo mismo que observábamos tocante á la baja. Si aquella consistiera en que se habia mejorado el crédito del Tesoro, en que abundara el dinero para estos giros, disminuyendo en consecuencia el premio ó interés, mal grave seria sin duda que la deuda flotante creciese, mas no tan desastroso cuando su entretenimiento costase poco. Desgraciadamente no existe semejante compensacion, pues la una se eleva y el descuento se mantiene á la altura que llegara por los desaciertos de las anteriores administraciones. Asi con un mismo capital en circulacion tiene que pagar el Tesoro mayores cantidades, agravándose sus angustiosos conflictos.

El aumento de mayo junto con el de abril cubre la baja que hubo en los tres primeros meses del año con solo la diferencia de 5.725,183 reales. En 1º de enero habia en circulacion 346.196,180 rs. 17 mrs., y en 1º del corriente junio 340.470,997 rs. 19 mrs. Lo negociado durante mayo fué: en letras y pagarés á favor de particulares. 76.508,221 rs. 12 mrs. y en pagarés al del Banco 38.627,563 rs. 23 mrs. Se recogieron en letras y pagarés del Tesoro 95.820,162 rs. 4 mrs. y fueron satisfechos á Guerra por cuenta de la cantidad procedente de la sustitucion del servicio militar 312,800. En los valores que existen depositadas formando parte de la deuda flotante, hubo tambien alguna alza aunque corta, porque de la caja general de depósitos se han tomado 2.560,250 rs. 26 mrs. que unidos á los que anteriormente tuvieron el mismo destino importantes 29.028,226 rs. 3 mrs., componen 31.588,456 rs. 29 mrs. El fondo para la sustitucion del servicio militar que consistia en 16.943,451 rs. 26 mrs. ha sufrido la rebaja de los espresados 312,800, quedando en 14.383,221.

Sobre el descuento hubo la insignificante mejora de 1 por 100 en las letras á favor de particulares, comparado con el de los tres meses anteriores, 9 por 100 en las letras y pagarés en favor de particulares, y 6 en los mismos al del Banco por su importe durante el mes de mayo.

Ignoramos si entrará en los planes del gobierno el aumento de la deuda flotante, ni el punto donde piense detenerse en tan peligrosa carrera. Solo vemos que faltan poco mas de cinco millones para volver al 1º de enero y unos diez y ocho para llegar á la mayor altura que ha tenido, que en 4º de octubre de 1852. Mas en el caso de que abrigue el proyecto de apelar á la deuda flotante, con el fin de proporcionarse los recursos indispensables para las obligaciones corrientes, ¿imagina el señor ministro de Hacienda que sin reparo alguno puede agregarse nuevos guarismos á su abrumadora cifra? ¿qué no se resentirá el crédito con operaciones en tan lata escala? ¿qué los capitalistas tendrán abiertas sus arcas aunque la deuda que aparece en los estados suba á quinientos millones? ¿qué el descuento no se elevará tambien en razon del capital circulante, y en razon de las dificultades del reintegro? El señor Bermudez de Castro es muy entendido en materias de Hacienda para que desconozca los peligros que se corren en lanzarse por una senda tan erizada de precipicios. El que como diputado demostraba tanta perspicacia en los asuntos rentísticos, no puede súbitamente haber olvidado las ideas que espuso con lucidez en la tribuna parla-

mentaria. El que señalaba desde los bancos de la oposicion el precipicio en que iban á caer los ministros no sabria lanzarse ciegamente en él sin cometer la mas reparable inconsecuencia.

No se nos ocultan las dificultades con que lucha el señor ministro de Hacienda, y por eso nos mostramos tan parcos en exigencias. Si conseguimos persuadirle que no marcha por el buen camino, que debe buscar en otra parte los recursos que fuera de algunos accidentes su plan económico se asemeja en el fondo al de sus antecesores, que el mal se agrava en vez de disminuirse, daremos por bien empleados nuestros afanes. Es preciso convenirse de una vez para siempre, que se necesitan grandes reformas y economias que no se puede vivir mas tiempo como se viviere hasta aquí. En otro caso notarán en realizarse los tristes pronósticos del señor Llorente, pues llegará día en que ni pueda sostenerse el peso de la deuda flotante, ni negociarse un solo real, aun ofreciendo crecidas ganancias. La duda, la incertidumbre, la debilidad en semejantes circunstancias harian incurable la dolencia.

(Clamor Público.)

## Variedades.

Grandes beneficios ha de conseguir la industria con los últimos descubrimientos, que ocupan en este momento la atencion del mundo científico: grandes adelantos puede hacer la humanidad, si continua como hasta ahora progresando en el camino de la ciencia. Apenas Mr. Eriksson acaba de sustituir el calórico al vapor, prestando un servicio á la industria y al comercio, cuando un ingeniero frances, Mr. Julienne, descubre el modo de comprimir el aire hasta la presion de setenta atmósfera, y aplicar este descubrimiento á la locomocion.

El aparato de Mr. Julienne consiste en un vaso esferoide de metal construido con solidez, vacío, es decir, no conteniendo mas que aire. Este vaso está cerrado en lo alto con una válvula que se abre de dentro á fuera, y comunica por medio de un tubo metálico con otro vaso, en el cual debe aprisionarse aire. Una bomba aspirante y repelente sumerge su caño de aspiracion en una cuba llena de agua y comunica por su caño de emision en el extremo inferior el primer vaso. Puesta en movimiento la bomba, el agua de la cuba atraida por el tubo de aspiracion se ve repelida por el de emision en el primer verso, elevándose en razon de la bomba, y tendiendo necesariamente á rechazar el aire contenido en este vaso hácia la parte superior; llega al fin del agua á ocupar enteramente el vaso, y entonces el aire se escapa por la válvula, y se precipita en el otro vaso. Al instante una llave coloca en la parte superior del primer vaso se abre para dar paso al aire exterior, mientras que el agua se escapa por otra salida en la parte inferior. La bomba trabaja de nuevo y se repite la operacion hasta que el segundo vaso esé lleno suficientemente.

Este grandioso descubrimiento es aun mas asombroso que el de Eriksson; porque su aplicacion podrá hacerse hasta en las mas pequeñas cosas, puesto que el aire atmosférico, comprimido á la mas alta presion puede trasportarse en pequeñas ó grandes cantidades. Ya se ven por los calles de Paris dos

coches movidos por este agente y puesto que ya es posible suprimir los caballos en los coches ordinarios, ¿qué no sucederá si se aplica este nuevo invento á los caminos de hierro y á la navegacion?

Se ha recido en Paris una caja que ha mandado de Nueva-Orleans Mr. Barthé con huevos de dos nuevas especies de gusanos de seda. Estos preciosos insectos son indígenas de la Luisiana, y han sido recogidos en los buques de de la Nueva-Orleans, se alimentan con las hojas de los árboles mas comunes; entre otras las del sauce ordinario. El señor Barthé los ha encontrado sobre nogales, los durasneros, las adelfas, etc. Una de las dos variedades produce una seda cruda muy fuerte, y da solo una cosecha al año; mas de la otra se saca una seda blanca, ménos fuerte que la anterior y que se da la Luisiana cuatro veces al año. Las orugas se devanau por los procedimientos ordinarios. Al mismo tiempo se han recibido en Génova huevos de un gusano de seda de las Indias Orientales, conocido en la ciencia por el nombre de *bombyx cinthia*, que, mas sobrio que el nuestro, no se alimenta de las hojas de morero, sino de las del ricino ó *palma Christi* (vulgar tártago,) y produce una seda bellísima.

Estos descubrimientos nos inducen á creer que si se aclimatan estas nuevas especies de gusanos, vendrá á ser la seda por el tiempo un artículo muy abundante; lo cual, al paso que aumentará el consumo, favoreciendo la fabricacion, redundará en beneficio del consumidor, que esperimenterá una baja notable en el valor del género.

## INTERESES DE LA ALEMANIA, DEL AUSTRIA Y DE LA RUSIA EN EL MAR NEGRO Y EN LA EMBOCADURA DEL DANUBIO.

### I.

«He aquí el camino de Constantinopla!»— Tales son las proféticas palabras que Catalina pudo leer con alegría en las riberas del Dnieper cuando bajó este rio en cuyas orillas Potemkin habia reunido todo la que lisonjaba las ideas favoritas de su soberana.

Los rusos conocian este camino y su objeto principal desde los tiempos mas remotos. Conducidos por sus antiguos gefes escandinavos bajaron el Dnieper, y llegaron en el siglo noveno, hasta la Crimea. Desde entonces no se limitaron á llevar sus empresas comerciales hasta Constantinopla, sitiaron esta ciudad y talaron las provincias que le estaban sometidas.

«Los escritores slavos y byzantinos cuentan que Oleg bajó por el Dnieper con 2,000 navios montados cada uno por 40 hombres, atravesó el Mar Negro, impuso una contribucion á Constantinopla y regresó cargado de un inmenso botin.

«Igor siguió el mismo camino para saquear el Bósphoro. Admirados de tantos tesoros, sus guerreros le acusaron de magia, pero Oleg é Igor no fueron los únicos mágicos que marcharon á buscar gloria y fortuna á estas regiones. Mas tarde, la estension de los cumanos y de los petsehegues, las conquistas de los mongoles en el Norte del Mar Negro, pusieron término á estas expediciones de los rusos.

«El imperio del normando Rurix, que habia sido tan poderoso durante el noveno y décimo siglo, se dividió, y los rusos quedaron aislados, cerca de 600 años, de Constantinopla y del Bósphoro.

«Las embocaduras del Dnieper, y algunas veces todo el cerco del rio, pertenecieron sucesivamente á los petsehegues, á los cumanos, á los uzes, á los polacos, á los mongoles, á los lituanianos, á los cosacos, á los tártaros del Nogay, y á los turcos.

«Por último, transcurrido dos siglos, el nuevo imperio moscovita, sometiendo desde el principio á los polacos y los cosacos, despues á los tártaros y á los turcos avanzó de nuevo sobre el Dnieper. Arrancó desde luego á los polacos el nacimiento y los afluentes orientales del curso, superior del rio, sometió á los co-

sacos que ocupaban el centro, arrojó á los turcos y á los tártaros de su embocadura, y antes del fin del siglo último, se hallaba en entera posesion de este gran camino que por agua se dirige á Constantinopla.

«A penas establecida en las costas del Mar Negro, la Rusia abrió dos puertos, fundó ciudades comerciales, construyó flotas, y, cediendo á su tendencia primitiva, volvió á tomar el camino hácia Byzancio, la tierra prometida de los cristianos griegos, la ciudad santa á la que no habian hecho mas que aproximarse, y donde pensaban acampar y vencer un día, como los cruzados delante de Jerusalem.

«Mas de la mitad de las costas del Mar negro pertenecen ya al imperio del Czar. Su marina es omnipotente en estos parages; uada se hace en las bocas del Dnieper, del Dniester del Don y del mismo Danubio, sino por la voluntad y el interés de los rusos.

«Entre los caminos que conducen hácia el Mar Negro y Constantinopla, hay uno muy notable que el del Dnieper, y el valle del Danubio. Esta inscripcion que los cortesanos rusos habian trazado para su soberana, la naturaleza la ha impreso en las orillas del Danubio en caracteres mas palpables, pero meuos profundamente grabados en el corazon de los pueblos limítrofes.

«La direcion del rio, sus embocaduras están mas próximas al Bósphoro que las del Dnieper, y por sus afluentes se adelanta hasta cerca de Constantinopla.

«La Rusia y el Austria marcharon hácia el Mar negro, la una descendiendo por el Danubio, la otra por el Dnieper. Ambas lo hicieron por su defensa, porque las dos fueron atacadas en el corazon por los turcos y los tártaros la Rusia en Moscou, y el Austria en Viena. Esta rechazó á los bárbaros.

«En una serie de guerras gloriosas, arrancó al yugo de los turcos la Hungria, la Transilvania, la Slavonia, una parte de la Servia, la Valaquia, y se apoderó de ella por su propia conservacion.

«Al principio del último siglo, los austriacos, los alemanes y los pueblos del Danubio fundidos en ellos, se estendieron hasta el Aluta. Habian llevado sus vanguardias y fronteras sobre el camino de Constantinopla hasta la proximidad del mercado de Niza y de Sofia. Pero en 1839, en el año mismo en que los barcos victoriosos invadieron las costas del Mar Negro, llegaron casi á la embocadura del Danubio, despues de haber conquistado la Crimea y la Moldavia, los austriacos se dejaron batir por los turcos, y cesaron desde entonces de avanzar á lo largo del Danubio.

«Cuando tuvo lugar la paz de Belgrado, y la paz de Sistova (1791) el Austria restituyó sus conquistas, pero los paises que creian entregar á los turcos debian recaer, por este solo hecho en los rusos, sus herederos.

«Evacuaron las orillas de la Aluta y de la Morava, se retiró detras de las montañas de Banat y de la Transilvania, no atreviéndose á traspasar este obstáculo por aventurar un poco mas allá. Durante este tiempo los rusos batian á los turcos, y conservaban todas sus conquistas.

«Ocuparon muchas veces á Belgrado, esta puerta del Danubio inferior que los austriacos habian entregado despues de haberla poseido por espacio de 21 años.

«Belgrado es el punto extremo sobre el Danubio donde han llegado los rusos. No han permanecido en el hasta el día, pero por medio de los servicios, sus correligionarios, ejercen una grande influencia sobre el pais, y no sufrirán jamás que el Austria lo ocupe de nuevo.

«Así mientras que los austriacos deteniéndose en sus conquistas sobre el Danubio, no podian llegar al Mar Negro, ni pasar los Balcanes, ni ver las torres de Constantinopla, los rusos descendian por el Dnieper, se estendian por sus orillas, hacian temblar á Byzancio, invadian el valle del Danubio, rio esencialmente alemán ó austriaco, ocupaban su embocadura y uno de sus afluentes, y se abrogaban el protectorado de los dos ricos principados de Moldavia y Valaquia.

«Los alemanes habian combatido por mucho tiempo á los turcos como á enemigos comunes de la cristianidad, como enemigos hereditarios de los emperadores de Alemania. La Rusia, explotando hábilmente esta antigua hostilidad, llegó á aliarse con el Austria en la guerra contra la Turquía. Cuando esta no fué ni temible ni poderosa, el Austria se separó pero no era ya tiempo. En la actualidad la Rusia triunfa, la Turquía está en decadencia. El temor de los rusos ha reemplazado al de los turcos. Descendiendo por los valles del Dnieper y del Danubio, los rusos y los austriacos se encuentran frente á frente, sobre la ruina de la Turquía.

«Se apoderará el Austria algun día del imperio del Danubio? Solo Dios lo sabe! Nosotros solo podemos escudriñar concienzudamente el pasado, deseñudar los intereses ri-



tor de la caja general de depósitos.

Otro nombrando director general de la caja depósitos á D. Agustín Ambllard que lo es de aduanas y aranceles.

Otro nombrando director general de aduanas y aranceles á D. Manuel Moreno que lo es de rentas estancadas casa de moneda y minas.

Otro nombrando para este destino á D. Alejandro de Castro gobernador cesante.

Y otras de que daremos cuenta en nuestro inmediato número.

## ESPAÑA.

MADRID 25 de junio.

Se confirma de una manera indudable lo dicho por la *Correspondencia autógrafa* sobre el aumento de fortificación y guarnición de las Baleares, y con especialidad de la isla de Menorca.

(Clamor Público.)

Idem 26.

El *Tribuno* dice lo siguiente:

«Por nuestra parte diremos que, en efecto, el gobierno parece que ha resuelto convocar las cortes en los primeros dias de octubre, pero sin hacer la convocatoria hasta mas adelante.

Que la orden relevando al duque de Valencia de su comision á Viena, no se le comunicará hasta publicada la convocatoria.

Que el decreto sobre los bienes del príncipe de la Paz se someterá al fallo de las Cortes.

Que en el asunto de los ferro-carriles se oirá la opinion del ministerio de Fomento cuando este haya estudiado el negocio, para resolver despues el gobierno lo que estime conveniente.»

Sin datos suficientes para desmentir las anteriores nuevas, creemos que en alguna de ellas, tal como la cuestion Narvaez, debe haber alguna inexactitud. El señor don *Claudio Moyano* no podría jamás dignamente suscribir á semejante arreglo, y nosotros tenemos algunos motivos para creer que nada definitivo se acordó ayer en el consejo de ministros.

La *Esperanza* decía ayer losiguiente:

«Aun no podemos informar á nuestros lectores del resultado de los largos debates que hubo ayer en el seno del gabinete. Según anunciamos, se verificaron dos consejos, y en el primero, los señores ministros se pusieron acordes en alguna ó algunas de las cuestiones capitales si son ciertos los rumores que circularon en Aranjuez ayer á última hora.

La noticia relativa al mando militar de Cuba, si se refiere á cualquiera de los generales Concha ú O'Donnell, la desmentimos plenamente. Tambien se nos hace imposible el creer que el señor ministro de Fomento falte en lo mas mínimo, respecto á la cuestion de los caminos de hierro, á compromisos que no quebrantan hombres de honor y de probidad.

La dimision del señor Quinto del cargo de consejero real se funda en la incompatibilidad de este destino con el que desempeña en la gran empresa de la canalizacion del Ebro.

La junta de comercio del Ferrol ha representado á S. M. pidiendo la derogacion de la real orden de 28 de junio de 1851, por la que se permite la

entrada del pescado salado procedente de Portugal, en las provincias de Andalucía. La junta atribuye la ruina de la industria pesquera de Galicia, que se extendia á 40,000 familias á dicha real orden. Su anulacion era una de las medidas permanentes que en su dia propuso la junta especial de caridad.

Ampliando la noticia que han dado algunos periódicos de que estaba decidida la convocacion de las cortes para el primero ó 15 de octubre, se dice hoy que aunque es cierto que el ministerio se propone reunir las en otoño, todavia no se ha decidido el momento en que deben ser convocadas.

El consejo real ha comenzado á discutir el informe de las secciones sobre el ferro-carril de Alar el último que queda en su poder.

Ha vuelto á decirse que el gobierno se ocupa de dar un sucesor al general Cañedo en Cuba; y nosotros tenemos por cierto que nada se ha tratado en consejo que justifique esta noticia echada á volar no sabemos con que intencion. (*Hojas autógrafas.*)

Idem 27.

Háblase de los señores Aldamar, Cuadra y Sagasti, como debiendo formar parte de la Junta llamada á examinar el arancel. El sueldo de estos vocales parece se fija en dos mil duros.

La noticia de la reciente crisis ministerial ha sido muy sentida en las provincias. Los diarios de Cádiz y Sevilla especialmente lamentan mucho la salida del señor Bermudez de Castro de los consejos de la Corona, y los primeros insertan una ardiente felicitacion que le ha dirigido el pueblo de Jerez.

Dice la *Nacion*:

«Nuestro número de ayer fué recogido de orden del señor fiscal de imprenta.

Nuestros suscritores no extrañarán que ayer no se haya repartido en Madrid el periódico por haber sido preciso retirar casi toda la primera plana.

La entrada del Sr. Moyano en el gabinete y robustecimiento del actual poder con algunos individuos de la oposicion conservadora marcan una nueva época para el ministerio Lersundi-Egaña, en el dia 26 de junio hemos retrocedido al 26 de febrero de 1853. La imprenta es la brújula que señala este nuevo rumbo.»

Idem 28.

No obstante las dudas de algunos de nuestros colegas, es indudable la renuncia del Sr. Rios Rosas, y la no aceptacion del Sr. Gonzalez Bravo. El gobierno debe saberlo de una manera que no puede dejarle duda alguna.

(*Epoca.*)

Segun tenemos entendido, el señor D. Facundo Infante se ha negado á aceptar la plaza de consejero real que renunció cuando el ministerio Bravo Murillo, y que el actual pensaba conferirle de nuevo.

Si la noticia es cierta, no podemos menos de aplaudir, como merece, la resolucion de dicho Sr., aunque no nos ha cogido de sorpresa.

Es un hecho al parecer fuera de toda duda que el ministerio ha conferido el cargo diplomático de importan-

cia en Turquía á D. Alejandro Llorente. A la vez dícese que le ha condecorado con la gran cruz de Carlos III.

El señor D. Alejandro de Castro ha tomado posesion de la direccion general de Estancadas. El señor Necedal está ya funcionando en clase de consejero real.

(*Tribuno.*)

Ya no verá la luz publica el periódico reformista la *Verdad*, cuyo prospecto se ha repartido estos dias. Así lo anuncia su director en estas líneas.

«Amante de mi patria y de mi reina, y sin otro objeto ni deseo que el de ilustrar la opinion pública por medio de los importantes debates que iban á abrirse con la publicacion de mi periódico, me veo obligado á suspenderla, por ahora, en atencion á circunstancias particulares.

Madrid y junio 25 de 1853.

José Agustín Argüelles.

(*Nacion.*)

Idem 29.

Leemos en un periódico de la mañana.

«Parece que el ministerio vuelve á hallarse en crisis y que ahora no es parcial, como hace pocos dias, sino completa. El general Lersundi y casi todos sus compañeros están desde ayer en Aranjuez, y según afirman personas bien informadas, se muestran resueltos y decididos á dejar el puesto. Puede que estas noticias sean falsas, á pesar de haberse extendido con gran crédito. Pronto saldremos de dudas y podremos referir lo ocurrido á nuestros lectores.»

## Noticias extranjeras.

FRANCIA.

PARIS 28 de junio.

*Despacho eléctrico particular.*—El *Constitucional* de París, correspondiente al dia 28, anuncia que el consul ruso en Jassy ha invitado al hospodar de Moldavia á que prepare víveres para las tropas rusas.

El *Moniteur* del dia 26 publica las convenciones celebradas entre Francia, el Hese Electoral y principado de Reuss para garantir la propiedad de las obras literarias de ambos paises,

Publica noticias de la expedicion francesa de la Kabylia, que puede considerarse como terminada, desde que se han sometido Beni-Afer y Beni-Taer.

CUESTION DE ORIENTE.

Por via telegráfica se ha sabido que la navegacion de vapor sobre el Danubio entre Danauwert y Linz se ha interrumpido á consecuencia de la elevacion de las aguas.

Se hace subir á 80,000 hombres el número de tropas rusas acantonadas á la frontera del Pruth.

Cartas de san Petesburgo del 15 de junio dicen que el Gabinete ruso ha recibido una nota del gobierno inglés en la que se reconoce la justicia de las pretensiones del Czar, pero no el modo de quererlas llevar á cabo. Se asegura que ha sido muy bien recibida por el emperador ruso, y que está dispuesto á conservar la paz.

Correspondencias de Constantinopla del 11 de junio dicen que el interunccio de Austria Mr. Bruck ha sido recibido en audiencia por el Sultan, y que ha conferenciado despues largamente

con el ministro de negocios extranjeros y con los embajadores de Francia é Inglaterra.

Ademas de las escuadras francesa é inglesa surtas á la embocadura de los Dardanelos, hay una fragata holandesa, otra americana, un briek sueco, dos corbetas austriacas, una goleta española, y otra napolitana.

Las noticias de San Petersburgo alcanzan al 18 de junio. El cambio habia sufrido una pequeña baja. El mercado se mantiene animado el aspecto general de los negocios no indica inquietud alguna. Las probabilidades de guerra son menos conocidas en San Petersburgo que en Paris y Lóndres. Cartas de Odessa aseguran tambien que los negocios siguen su marcha regular.

Correspondencias de Austria, Hungría y Turquía anuncian que el desbordamiento del Danubio aumenta cada dia. Desde Ismail forman una sola masa de agua los cinco brazos del rio, y están inundadas las campiñas é interceptadas las comunicaciones.

(*Presente.*)

## Gacetilla comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del 28 de junio de 1853.

FONDOS PÚBLICOS.

Tres por 100 consolidado 44 1/4.

Tres p. 8 diferido á 23 7/8.

Particip. convertibles á 3 p. 8 á 00.

Ins. del 4 y 5 por 100 á 20.

Amortizable de primera á 10 3/4.

Dicha de segunda 5 1/4.

Acciones de San Fernando 105 1/2.

*Nota de la redaccion.*

Despues de la Bolsa.—Tres por ciento á 44 1/8 d.—El tres por ciento diferido á 23 7/8 d.—Amortizable de primera clase á 10 3/4 d.—Id. de segunda á 5 1/4 dinero y á 0 o/o papel.—Comité ó sea el 50 por ciento de cupones, á 3 p.

*Cambios.*

Lóndres á 90 dias 51 1/5 por un p. f.

Paris á 8 dias 5 f. 29 por un p. f.

Alicante 1/4 d.—Barcelona par p.—

Bilbao par p.—Cádiz par p.—Coruña 1/2 d.—Granada 1/2 d.—Málaga 1/2 d.—

Santander par p.—Santiago 1/2 d.—

Sevilla par p.—Valencia par p.—Zaragoza 1/2 d.

*Bolsa de Paris del 28 de junio.*

Tres por 100 77 fr. 40 c. Cuatro y medio por 100, 101 fr. 40 c.—Españoles.—

Diferido, 23 3/4. Interior, 43.

Pasiva 0.

*Bolsa de Lóndres del 26 de junio.*

Consolidados 98.—Españoles: Pa-

siva 5 3/8.—Tres p. 8 49.—Diferida

23 3/8.—Certificados 00.

Se nos ha dicho que antes de ayer en el pueblecito de Randa algunos ladrones penetraron en casa de un colono, al que asesinaron, dejando muy mal parada á su mujer. No sabemos hasta ahora si han sido capturados.

Ayer una muger de mediana edad fué acomedita en la calle *d'en Rubi*, de un ataque de apoplegia fulminante, dejando en el acto de existir.

PALMA

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,  
editor responsable.